



CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD
DE
ZARAGOZA, ARAGÓN Y RIOJA

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de esa Comisión Nacional del Mercado de Valores, acompañamos nota remitida a los medios de comunicación en relación a los datos facilitados a la Asamblea General de esta Institución celebrada en el día de hoy y en la que se han aprobado las cuentas anuales correspondientes al Ejercicio 2003, que les ha sido adelantada vía FAX.

Zaragoza, 11 de marzo de 2004
EL SECRETARIO GENERAL

Fdo.: Jesús Barreiro Sanz

COMISION NACIONAL DEL MERCADO DE VALORES.- Dirección
General de Mercados Secundarios. D. Antonio Mas.-
Madrid

COMUNICADO DE PRENSA

ASAMBLEA GENERAL

EL COEFICIENTE DE SOLVENCIA DEL GRUPO IBERCAJA SUPERA EN CASI CINCO PUNTOS AL MÍNIMO ESTABLECIDO POR EL BANCO DE ESPAÑA

-El volumen de negocio ha crecido un 14,5% durante el ejercicio de 2003

-El beneficio neto consolidado ha alcanzado los 164,9 millones de euros, con un aumento del 8,52%

(ZARAGOZA, 11 MAR.)- Ibercaja ha celebrado hoy la Asamblea General Ordinaria, bajo la presidencia de Manuel Pizarro, que ha aprobado las cuentas del pasado ejercicio, así como la dotación para la Obra Social y Cultural para el año 2004, que asciende a 38,5 millones de euros, un 7% superior al año anterior.

El buen comportamiento del negocio, la evolución favorable de los mercados financieros tras tres años de caídas sucesivas, junto con una contención de los costes de transformación, han posibilitado que el Grupo Ibercaja cerrase el pasado ejercicio de 2003 con unos resultados positivos. El volumen de negocio ha registrado un incremento del 14,54%, el margen de explotación ha crecido un 20,98% y los beneficios netos han alcanzado los 164,9 millones de euros, un 8,52% superiores a los obtenidos en el año anterior.

Por otro lado el coeficiente de solvencia ha ascendido al 13,01%, frente al 11,56% de 2002, lo que se traduce en una cobertura superior de casi 5 puntos sobre el mínimo fijado por el Banco de España.

Otro capítulo a subrayar ha sido el crecimiento sobresaliente de los recursos de la gama de desintermediación como fondos de inversión, planes de pensiones y seguros de ahorro previsión. Dentro de la industria de fondos de inversión, Ibercaja Gestión ha sido la entidad con mayor rentabilidad media ponderada entre las quince mayores gestoras del país. Dos planes del sistema individual de pensiones, Ibercaja Pensiones Nuevas Oportunidades e Ibercaja

COMUNICADO DE PRENSA

Pensiones IV, han sido los fondos de pensiones más rentables del país (de un total de 858).

Como resumen del año, el director general de la Entidad, Amado Franco, ha afirmado que las dos características principales del ejercicio cerrado han sido **“la liquidez y la solvencia”**. **“Hemos crecido más, pero, también, de forma más rentable”**, ha señalado.

ENTORNO ECONÓMICO

Si en la primer periodo de 2003, el entorno económico mundial ha sido de gran incertidumbre, en el segundo trimestre todos los indicadores económicos empezaron suavemente a repuntar por la reducción de las tensiones, la estabilización de los precios del petróleo, lo que ha traído consigo la recuperación de la confianza de empresarios y consumidores.

Además, la mejora de los resultados empresariales, tras un importante proceso de ajuste del gasto y de las plantillas, se ha traducido en una revalorización de los principales índices bursátiles tras tres años de pérdidas continuadas.

La situación europea ha sido más complicada, ya que el fantasma de la recesión técnica planeó sobre las economías de Francia y Alemania, que en algunos momentos encadenaron dos trimestres consecutivos con crecimiento negativo.

La economía española no ha sido inmune a la desaceleración observada en el entorno más inmediato, pero ha mantenido un suelo de estabilidad frente al resto de economías europeas, lo que ha supuesto finalizar el año con un crecimiento del PIB del 2,4%, tres décimas superior al del ejercicio pasado, gracias al impulso del sector de la construcción y del consumo.

Durante el pasado año todas las entidades financieras han tenido que desarrollar su actividad con un elemento condicionante como han sido unos tipos de interés en mínimos históricos. La evolución del euribor a un año comenzó con una senda bajista para iniciar un leve ascenso en la segunda mitad del año, un comportamiento muy similar al acaecido en la economía real.

Como un porcentaje muy alto del activo de las entidades financieras está representado por las inversiones crediticias, la revisión de las operaciones a interés variable ha implicado un estrechamiento del margen financiero. Unos tipos

COMUNICADO DE PRENSA

de interés bajos han supuesto también un escaso aliciente de los productos de ahorro dentro de balance por su escasa rentabilidad. Esta situación ha propiciado, sobre todo en la segunda mitad del año, una apuesta por los productos de desintermediación que ha coincidido con la recuperación de los mercados bursátiles.

INVERSIONES CREDITICIAS

La inversión crediticia concedida por Ibercaja en el presente ejercicio ha experimentado un crecimiento del 13,53%, con un montante total de 14.420 millones.

En términos de balance, las inversiones crediticias del Grupo Ibercaja crecieron un 9,18%, hasta alcanzar los 13.726 millones de euros, como consecuencia del proceso de titulización llevado a cabo en el presente ejercicio (600 millones de euros)

MÁS DE 30.000 VIVIENDAS FINANCIADAS

El número de préstamos y créditos contratados ha ascendido a 136.283 por un límite de 6.174 millones, lo que ha arrojado una media de 45.303 euros por operación.

Satisfacer las necesidades financieras del mercado de familias es una de las prioridades de la Caja. En esta dirección, la Entidad aragonesa ocupa un lugar privilegiado facilitando la compra de vivienda por parte de particulares y familias y la financiación adecuada para el sector promotor y constructor.

La red comercial Ibercaja ha destinado un importe de 4.356 millones de euros para la compra y construcción de viviendas, lo que supone el 70,56% de los préstamos formalizados, que se ha traducido en la financiación de más de 30.000 viviendas.

Los sectores primarios, industrial, de la distribución comercial y de los servicios han recibido por parte de Ibercaja una financiación de 1.364 millones de euros.

BUEN CRECIMIENTO DEL NEGOCIO

Los recursos gestionados y captados de clientes han crecido un 14,54% hasta alcanzar un volumen total de negocio de 23.312 millones de euros. Los depósitos de clientes dentro de balance, como son cuentas a la vista, depósitos a

COMUNICADO DE PRENSA

plazo, empréstitos y cesiones temporales de activos, han experimentado un aumento del 13,61%, con un saldo de 15.899 millones de euros.

El volumen de negocio restante está representado por los productos de desintermediación, que han registrado un incremento del 16,57%, hasta alcanzar los 7.414 millones de euros de patrimonio gestionado por fondos de inversión, planes de pensiones y productos de ahorro previsión.

Con tipos de interés mínimos, los inversores han canalizado una parte de sus ahorros hacia la gama de desintermediación, aprovechando las nuevas ventajas fiscales en fondos de inversión y la recuperación de los mercados de valores. **Durante el pasado ejercicio los fondos de inversión de Ibercaja crecieron un 25,09%, y los planes de pensiones un 27,28%**

BUENOS RESULTADOS

La cuenta de resultados consolidada ha conseguido superar un entorno muy complejo para el negocio recurrente, como lo ha demostrado el crecimiento del margen de explotación, un 20,98%.

El margen de intermediación ha ascendido a 438 millones de euros, con un crecimiento en términos absolutos superior a los 4 millones, equivalente a una tasa de variación respecto del ejercicio pasado de 0,99%. A pesar que el volumen de actividad, inversión crediticia más recursos gestionados, ha experimentado un notable aumento, el margen de intermediación ha continuado sometido a fuertes presiones por las reducciones de tipos de interés y, también, por la competencia entre las distintas entidades financieras y de ahorro.

Hay que señalar como factores positivos la rúbrica de operaciones financieras, gracias a la buena evolución de los mercados de bursátiles, así como un crecimiento muy moderado de los gastos de explotación. Todo ello, junto a otros factores, ha permitido que **el margen de explotación haya crecido casi un 21%**.

La política activa de contención de los gastos de explotación, con las consideraciones apuntadas, ha permitido situar el índice de eficiencia (parte de los ingresos que absorben los gastos) en el 58,5% frente al 61,73% del año 2002. El objetivo de la entidad es situar este ratio en el 50% en los próximos ejercicios.

Tras las correspondientes provisiones a los fondos de insolvencias, principalmente el Fondo de Cobertura Estadístico de Insolvencias (Foncei), los compromisos de pensiones, los resultados de venta del inmovilizado y la

COMUNICADO DE PRENSA

aportación de las sociedades que consolidan en puesta por equivalencia, los beneficios después de impuestos del Grupo Ibercaja se han situado en 164,9 millones de euros, con un incremento del 8,52% sobre los obtenidos en el ejercicio de 2002.

El ratio de morosidad en el 2003 ha quedado en el 0,90% y el saldo de los riesgos morosos está cubierto en un 257,60%.

Otro indicador positivo de la entidad ha sido el coeficiente de solvencia, que mide la relación entre los recursos propios y los riesgos asumidos. Este índice ha ascendido al 13,01%, frente al 11,56% de 2002, cuando el mínimo establecido por la autoridad monetaria es del 8%. Esto se traduce en una cobertura superior de casi 5 puntos sobre el mínimo fijado por el Banco de España y un exceso de recursos propios de 669 millones de euros.

Esta solidez ha sido ratificada por las calificaciones otorgadas por las agencias independientes Standard & Poor's y Moody's. El rating obtenido es uno de los más elevado que pueda alcanzar una entidad del tamaño de Ibercaja

Durante el pasado año se inauguraron ocho nuevas oficinas: tres en Madrid, dos en Barcelona y otras tres en nuevas capitales de provincia, concretamente en Jaén, Granada y Ávila.

Durante este ejercicio proseguirá la apertura de nuevas sucursales, dando prioridad a las zonas con mayor potencial económico y poblacional.

A finales de diciembre de 2003, Ibercaja cuenta con una red de distribución de 939 oficinas en 38 provincias españolas de 16 comunidades autónomas, con una plantilla de 4.010 personas.

GRUPO FINANCIERO

Una de las características del pasado ejercicio ha sido la intensa actividad de las sociedades gestoras que integran el grupo financiero de Ibercaja. El incremento obtenido en rentabilidad y patrimonio gestionado ha superado los dos dígitos en fondos de inversiones, planes de pensiones y seguros de ahorro.

El patrimonio gestionado por Ibercaja Gestión se ha situado en 4.273 millones de euros, con un alza del 25,09% frente al 16% del sistema, lo que ha permitido aumentar la cuota de mercado. Dentro del ranking de la industria de fondos de inversión, la gestora de la Caja ocupa el décimo puesto por volumen.

COMUNICADO DE PRENSA

Ibercaja Gestión ha sido la entidad con mayor rentabilidad media ponderada entre las 15 mayores gestoras.

De los 36 fondos comercializados, 19 han finalizado el ejercicio dentro del 25% (primer cuartil) de fondos más rentables del país. Concretamente, el Fondo Ibercaja Nuevas Oportunidades ha quedado el primero de su categoría con una rentabilidad del 42,8%; Ibercaja Capital, fondo mixto de renta variable, también se ha posicionado como primero en su categoría con una rentabilidad del 29,237% . Cierra esta muestra Ibercaja Utilities, con una rentabilidad del 19,48%.

Asimismo, la agencia de calificación Standard & Poor's ha otorgado la máxima calificación, cinco estrellas, a los fondos Ibercaja Cash, Ibercaja Japón e Ibercaja Financiero, en relación a su rentabilidad y riesgo.

La gestora de planes de pensiones de Ibercaja ha logrado un incremento del patrimonio gestionado, bajo el sistema individual, del 30,44% respecto al año anterior. Los planes Ibercaja Pensiones Nuevas Oportunidades e Ibercaja Pensiones IV han sido los fondos de pensiones más rentables del país (de un total de 858). Igualmente es destacable el crecimiento del patrimonio de los Planes de Pensiones de Empleo.

En el negocio de banca privada, Ibercaja Patrimonios ha incrementado un 35% tanto el número de clientes como los volúmenes canalizados a la compra de diferentes activos. Esta línea de negocio, dirigida a una clientela de alto poder inversor, ha ensanchado su radio de acción con la apertura de los centros de Madrid y Valencia, lo que prácticamente supone tener una cobertura en todo el territorio donde está implantada la Caja. Ibercaja Patrimonios ya disponía de centros especializados en Zaragoza, Barcelona y Logroño.

Por lo que respecta al negocio de banca seguros y la comercialización de productos de ahorro previsión, Ibercaja Vida ocupa el quinto lugar en el ranking nacional por número de primas y la novena por patrimonio gestionado. Al cierre de 2.003 ha superado la cifra de 2.000 millones de euros de recursos de clientes, con una amplia gama de productos de previsión, entre ellos el Seguro de Rentas Vitalicias, para mayores de 55 años y con una extraordinaria aceptación, y los nuevos Planes de Previsión Asegurados (PPA), nacidos en enero de 2003.

OFERTA MULTICANAL

Una de las apuestas estratégicas de la Entidad en la prestación de servicios y productos de la máxima calidad a los clientes es la gestión multicanal a través de diferentes accesos. Bajo esta premisa, la oficina se configura en el

COMUNICADO DE PRENSA

instrumento capital de relación con el cliente, centro básico de atención y asesoramiento. Luego están otros canales alternativos que complementen a la oficina, como son los cajeros automáticos, TPVs, (terminales en el punto de venta) actualizadores, teléfono e Internet (Ibercaja Directo).

Fruto de esta apuesta es que en el año 2003, el 61,8% de la operatoria que requiere la intervención activa del cliente se ha materializado a través de canales alternativos a la oficina. En porcentajes, la distribución de las operaciones iniciadas por los clientes ha sido la siguiente: ventanilla de oficina, 38,2%; cajero, 26,6%; TPV, 18,7%; Banca Directa (Ibercaja Directo), 14,8% y actualizador, 1,7%.

IBERCAJA DIRECTO

En el plano tecnológico, a principios del pasado año se puso en funcionamiento una nueva plataforma técnica que soporta el servicio de banca electrónica Ibercaja Directo, mejorando y ampliando la cobertura a todos los usuarios de la banca directa.

Ibercaja Directo, que engloba los servicios financieros a distancia como banca telefónica, banca electrónica web y wap y tarjeta virtual para compras, continúa con un ritmo de actividad ascendente. A diciembre de 2003, más de 400.000 clientes tenían un contrato activo de Ibercaja Directo, de los que una tercera parte utilizan con regularidad el servicio. En el último periodo del año, el número de operaciones mensuales se ha situado en casi dos millones de transacciones financieras.

OBRA SOCIAL Y CULTURAL

La participación en proyectos asistenciales dirigidos a la creciente población inmigrante y la extensión de la programación cultural a todas las comunidades de reciente implantación, fueron dos de los retos de la Obra Social y Cultural de Ibercaja durante el año 2003.

En el pasado ejercicio, Ibercaja destinó 36 millones de euros a la función propia de las Cajas de Ahorro de devolver a la sociedad una parte importante de sus beneficios. Para el ejercicio de 2004, la entidad de Ahorro destinará, 38,5 millones, un 7% más.

Del presupuesto total del pasado ejercicio, más de un 42% se destinó a cubrir la demanda de acciones culturales y tiempo libre; un 18,26% a actividades asistenciales y sanitarias; un 15,73% a educación e investigación; un 13,24% al

COMUNICADO DE PRENSA

mantenimiento y rehabilitación del patrimonio artístico y a las actividades de protección de la naturaleza y medio ambiente, destinando finalmente un 10,52% a la Fundación Ibercaja.

Además de invertir en sus 33 centros propios, Ibercaja colabora cada año con instituciones públicas y privadas de las Comunidades Autónomas en las que está presente. En el año 2003, Ibercaja destinó a la Obra Social en colaboración más de 20 millones de euros, que se concretaron en la firma de 400 convenios de colaboración.

Estos convenios van destinados a impulsar proyectos asistenciales, dirigidos a la tercera edad, población inmigrante, integración social y laboral de discapacitados, proyectos medioambientales para la recuperación del entorno, restauración de más de un centenar de monumentos de interés histórico artístico, colaboraciones con las Universidades de Zaragoza, Alcalá de Henares, UNED o Fundación San Millán de la Cogolla.

Además, la Obra Social y Cultural de Ibercaja durante el año 2003 organizó más de 50 ciclos de conferencias, 40 exposiciones y un amplio calendario de Programas Didácticos en los que participaron más de 500.000 escolares de todas las zonas donde Ibercaja está presente. La entidad destinó el 0,7 % de su presupuesto a proyectos de cooperación y desarrollo en el Tercer Mundo.

DIMENSIÓN NACIONAL

La dimensión nacional de Ibercaja ha llevado a la Obra Social y Cultural a extender su programación por todas las zonas de nueva implantación de la entidad, especialmente las actividades relacionadas con la formación y el ocio de niños y jóvenes. En el presente curso 2003-2004, más de 600.000 escolares de 200 localidades españolas participarán en los Programas Didácticos.

Junto con las actividades habituales en la zona tradicional de Ibercaja, la Obra Social y Cultural ha iniciado programación escolar en ciudades como Santander, Gijón, Ourense, León, Oviedo, Burgos, Valladolid, Palencia, A Coruña, Córdoba, Jerez, Cáceres, Cuenca y Toledo. También se ha reforzado la programación en Cataluña y Levante.

Durante el año 2003, la exposición "La mirada de Goya", prosiguió su recorrido, con motivo de la apertura de primeras oficinas en zonas de nueva de expansión. El año pasado la muestra de grabados y pintura del artista aragonés visitó Santa Cruz de Tenerife, Granada, Málaga y Jaén.

COMUNICADO DE PRENSA

PROYECTOS REALIZADOS

Entre los proyectos culminados durante el año 2003 destaca la inauguración del Centro de Documentación Ibercaja en el zaragozano Palacio de Larrinaga. En estas instalaciones la entidad de Ahorro pone a disposición de investigadores y especialistas, sin necesidad de trasladarse a Barcelona y a Madrid, la documentación aragonesa que se conserva en el Archivo de la Corona de Aragón y el Archivo Histórico Nacional.

En el mes de diciembre Ibercaja reabrió su Centro Cultural en Santo Domingo de la Calzada (La Rioja), tras someterlo a una remodelación radical y dotarlo de moderna tecnología audiovisual e informática. El recién inaugurado Centro, que desarrollará actividades durante todo el año, dispone de 250 metros cuadrados distribuidos en un salón de actos, con capacidad para cien personas, dos aulas de formación y un espacio polivalente que será utilizado como sala de exposiciones.

En el capítulo de proyectos que están a punto de hacerse realidad, durante el año 2003 las obras de rehabilitación del Palacio de Villahermosa, en Huesca, han avanzado notablemente y próximamente Ibercaja podrá inaugurar un moderno y dinámico Centro Cultural para la capital oscense.

CON LOS MÁS DESFAVORECIDOS

Ibercaja presta ayuda social y asistencial de dos maneras, a través de sus trece centros propios repartidos por Zaragoza, Huesca, Teruel, Rioja y Guadalajara, desde donde se trabaja con personas mayores, niños y estudiantes, y a través de convenios de colaboración con entidades e instituciones sin ánimo de lucro.

A lo largo del año 2003 la OBSC ha firmado convenios de colaboración con más de 150 instituciones de poblaciones de Zaragoza, Huesca, Teruel, Guadalajara, La Rioja, Madrid, Lleida, Barcelona, Valencia, Navarra y Sevilla. Las ayudas van dirigidas a proyectos de integración de discapacitados psíquicos y físicos, tercera edad, inserción socio-laboral de personas con riesgo de exclusión social, inmigración, sanidad e investigación médica, niños y jóvenes.

La Obra Social y Cultural destina el 0,7% de su presupuesto a proyectos de cooperación internacional promovidos por ONG's. Durante el año 2003, se apoyaron proyectos de formación, apadrinamientos y mejora de la calidad de vida en países de Latinoamérica, África y Asia.

COMUNICADO DE PRENSA

La inserción sociolaboral de la población inmigrante es uno de los temas que más preocupa en nuestra sociedad. Ibercaja colabora con la Fundación Federico Ozanam en el desarrollo de actuaciones formativas (talleres para aprender un oficio y cursos de español) encaminadas a la integración de personas inmigrantes. En la misma línea, Ibercaja forma parte del programa "Bolsa de viviendas en alquiler en la ciudad de Zaragoza", para favorecer el acceso a la vivienda a colectivos socialmente desfavorecidos

Entre otras muchas actuaciones, dentro del área de inmigración, la OBSC colabora con la Red Acoge-Federación de Asociaciones Pro-inmigrantes de Madrid en un proyecto para establecer bolsas de empleo a través de la red; con la Asociación Partir-Con de Guadalajara, en su programa de ayuda a familias y colectivos de inmigrantes y con Cáritas Aragón-La Rioja, en sus proyectos de intervención con inmigrantes.

En el área de la tercera edad, la Obra Social y Cultural de Ibercaja apoya la construcción, equipamiento y remodelación de centros de día, residencias y hospitales de toda su zona de actuación. A lo largo del año 2003 colaboró con cerca de cuarenta instituciones.

Además, en Zaragoza Ibercaja patrocinó la edición de la "Guía de servicios para personas mayores", de la Fundación Federico Ozanam, que reúne cerca de 500 referencias de entidades públicas y privadas de la provincia relacionadas con la tercera edad.

DISCAPACITADOS

Otra línea de trabajo prioritaria durante el año 2003 ha sido la integración social y laboral de discapacitados. Para ello la Obra Social y Cultural de Ibercaja colabora con la Federación Aragonesa de Asociaciones de Personas con Disminución Psíquica (FEAPS) y el Gobierno de Aragón en un plan de modernización y construcción de nuevas instalaciones en toda la comunidad Autónoma. El plan, que se desarrollará del año 2003 al año 2006, afecta a más de treinta centros, residencias y pisos tutelados, de ciudades y poblaciones de Zaragoza, Huesca y Teruel.

En el mismo campo de actuación se firmaron convenios con la Asociación de Paraplégicos y Discapacitados Físicos de Lleida, Asociación Valenciana Ayuda Parálisis Cerebral, Asociaciones síndrome de Down de Aragón y de Navarra, Asociación Riojana para el Autismo, Federación Provincial de Asociaciones de Minusválidos Físicos de Guadalajara y con los Hermanos Franciscanos de la Cruz Blanca.

COMUNICADO DE PRENSA

Siempre preparada para actuar en caso de necesidad, Ibercaja ayudó a los afectados por la tormenta de granizo del mes de agosto en Alcañiz, concediéndoles créditos al 0% de interés. También, a las víctimas de las inundaciones del río Ebro en el mes de febrero y a los agricultores de olivares que sufrieron las consecuencias de las heladas del año 2001, con líneas especiales de crédito, tras convenios con el Gobierno de Aragón.

PROMOVER Y DIFUNDIR CULTURA

A través de su OBSC, Ibercaja trabaja en grandes proyectos culturales y en pequeñas iniciativas locales con la intención de llevar el arte y la cultura en sus más diversas modalidades a todos los rincones y a todas las personas de su zona de actuación.

En el ámbito de colaboraciones, Ibercaja empezó el año 2003 copatrocinando la gran exposición "*TERRITORRIUM. El largo camino hacia las comarcas de Aragón*", que pudo contemplarse, con gran éxito de público, en el edificio de La Lonja de Zaragoza. A través de "Cultural Rioja", Ibercaja participa en todas las exposiciones que se organizan en la Sala Amós Salvador de Logroño.

En Madrid, la Obra Social y Cultural de Ibercaja patrocinó y colaboró en la exposición "Leonardo y las ciencias", que se exhibió en el "Museo de la Ciudad de Madrid" durante el otoño de 2003. Por ella pasaron 14.500 visitantes, de los cuales 2.500 eran escolares.

Durante el año 2003 Ibercaja patrocinó la muestra "Cambio de siglo (1881-1925)" con fondos del Museo Reina Sofía, que pudo verse en Zaragoza y en Logroño y organizó otras exposiciones en torno a Enrique Martínez Cubells, el grupo "El Paso", "Antonio Mingote. 50 años en ABC" y el mexicano Diego Rivera. En el Museo Camón Aznar, entre otras, pudo contemplarse una interesante exposición sobre "La China Imperial. Las dinastías Ming y Ching" y una muestra del aragonés Pedro Giralt.

La Sala de Exposiciones de Ibercaja en Valencia, situada en pleno centro histórico de la capital del Turia, está especializada en arte contemporáneo y el año pasado acogió la obra de seis artistas y una colectiva que reunía piezas de los alumnos de la Universidad de Bellas Artes de Valencia.

Además, los Centros Culturales de Ibercaja en Zaragoza, Teruel, La Rioja y Guadalajara disponen de su propia Sala de exposiciones con programación durante todo el curso.

COMUNICADO DE PRENSA

Festivales de Aragón, conciertos de música clásica y contemporánea, jornadas de órgano, Ciclos de Jazz, son actividades habituales de la Obra Social y Cultural de Ibercaja, tanto por iniciativa propia como en colaboración con otras instituciones de su zona de actuación. Algunas de estas instituciones fueron en 2003, la Fundación Carlos de Amberes, de Madrid; Fundación Santa María de Albaracín, Auditorio de Barcelona, Fundación Buenafuente del Sistol (Guadalajara), Instituto Valenciano de la Música y numerosos ayuntamientos y diputaciones provinciales.

Entre todas las actividades musicales, el año 2003 destacó por el concierto de los Rolling Stones, promovido por el Ayuntamiento de Zaragoza y patrocinado por Ibercaja, con el que la capital aragonesa volvió al circuito internacional de las grandes giras musicales.

En el ámbito editorial, Ibercaja ha editado o ha colaborado en más de treinta publicaciones, entre las que citamos "La plástica contemporánea en Aragón (1876-2001)", de Concha Lomba Serrano, los tres volúmenes del libro "Cerámica Aragonesa" de María Isabel Álvaro Zamora y "La Cátedra de Economía Civil y de Comercio de la Real Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País (1784-1846)", por un equipo de profesores de la Universidad de Zaragoza

Ibercaja, además de las diferentes áreas de trabajo de la Obra Social y Cultural, está presente en todo tipo de actos ciudadanos. En el año 2003, la Caja organizó o colaboró en numerosas competiciones, campeonatos, ligas y actividades deportivas de carácter participativo popular.

Capítulo aparte dentro de las actividades deportivas merecen el patrocinio de la Expedición de la Guardia Civil a la cordillera del Himalaya, en el mes de mayo, y la colaboración con la expedición aragonesa, que a finales de junio partió hacia la conquista del Gasherbrum I y II (Pakistán), una de las más importantes que se han llevado a cabo en la comunidad aragonesa

APOYO A LOS JÓVENES ARTISTAS

Con el objetivo de promocionar y apoyar la creación artística, Ibercaja patrocinó en el año 2003 el "I Premio de Pintura Ibercaja La Rioja para Jóvenes artistas" y el "II Premio de Pintura Delegación del Gobierno de Aragón".

Los artistas noveles tiene la posibilidad de exponer y promocionar su obra en la Sala Torre Nueva de Ibercaja en Zaragoza y en la Sala de Arte Ibercaja en

COMUNICADO DE PRENSA

Logroño, que desde septiembre está especializada en la divulgación del trabajo de artistas jóvenes.

Para contribuir a la formación de los jóvenes músicos, la Obra Social y Cultural de Ibercaja entregó las Becas de Canto "Montserrat Caballe-Bernabé Martí", que se convocan a nivel nacional para estudios en España y en el extranjero, y las Becas para Jóvenes Intérpretes, también dirigidas a estudios de perfeccionamiento, en Zaragoza, Huesca, Teruel, Rioja, Guadalajara, Castellón y Tarragona.

PATRIMONIO ARTÍSTICO

Con el objetivo de recuperar para Aragón parte de su patrimonio artístico, en el año 2003 Ibercaja adquirió la obra de Francisco de Goya "Adoración del Nombre de Dios por los Ángeles", un boceto de los frescos que el aragonés realizó para el Coreto de la Basílica del Pilar, en 1772,. La obra permanece expuesta al público junto con otras trece pinturas de Goya en el Patio de la Infanta, situado en la sede central de Ibercaja.

En el mes de noviembre la archidiócesis de Madrid e Ibercaja, presentaron las obras de la fachada de la Catedral de Santa María La Real de la Almudena. La Obra Social y Cultural de la entidad de ahorro ha colaborado en la fachada principal del templo con la aportación de más de 900.000 euros.

En concreto, la aportación económica de Ibercaja ha sido destinada a la construcción y colocación de la imagen de Santa María La Real de la Almudena, estatuas de santos, escudos esculpidos, un rosetón y vidrieras en los ventanales.

Otra de las recientes actuaciones realizadas en el apartado de defensa y recuperación del patrimonio histórico artístico, es la aportación de 900.000 euros para la restauración del mausoleo de los Amantes, en Teruel, monumento emblemático de la ciudad. Además, continúa la colaboración con el Gobierno aragonés para la recuperación de mudéjar.

En Zaragoza, Ibercaja ha participado también en la restauración del órgano de La Seo, que ha vuelto a llenar de música la bella catedral zaragozana con un ciclo de conciertos inaugurales, y en la rehabilitación de la iglesia de Santiago el Mayor.

Entre otras muchas acciones, se encuentran la reforma de la Sala capitular de la Catedral de Santo Domingo de la Calzada (La Rioja), recuperación del conjunto histórico Puente de Montañana (Huesca), la colaboración en la

COMUNICADO DE PRENSA

ampliación y actualización del Museo Diocesano de Huesca, convenios con los obispados de Teruel-Albarracín y de Sigüenza-Guadalajara, para la recuperación de numerosas iglesias de estas dos diócesis y la restauración del Palacio Arzobispal de la diócesis de Cartagena en Murcia.

PATRIMONIO NATURAL

En el área medio ambiental, durante el año 2003, dieciocho nuevos proyectos para la recuperación y conservación del entorno se pusieron en marcha gracias al apoyo de Ibercaja. Estos trabajos, ganadores de "Concurso de proyectos medioambientales" que convoca la Obra Social y Cultural de la entidad, pertenecen a entidades de Huesca, Teruel, Zaragoza, Palencia, Logroño, Lleida, Valencia, Madrid y Castellón.

Ibercaja respalda proyectos de Medio Ambiente de Ayuntamientos y Comunidades Autónomas de toda su zona de actuación e interviene activamente en programas que fomentan las prácticas deportivas en relación con la naturaleza; el respeto y conocimiento de las normas de Seguridad Vial, prevención de accidentes de montaña, prevención de incendios forestales, voluntariado medioambiental, etc.

El apoyo a los proyectos de la Fundación "Ecología y Desarrollo", la colaboración con el Ayuntamiento de Checa (Guadalajara), para fomentar el turismo promocionando la riqueza natural de la Alcarria y con el Ayuntamiento de Calahorra (Rioja) en sus programas de educación medioambiental dirigidos a los jóvenes, son sólo algunos ejemplos representativos de las numerosas actuaciones a las que Ibercaja presta su apoyo, a través de convenios de colaboración.

FORMACIÓN E INVESTIGACIÓN

Ibercaja y la Universidad de Zaragoza mantienen e incrementan cada año su colaboración para el desarrollo de proyectos encaminados a reforzar la calidad docente e investigadora. En el año 2003, la OBSC de Ibercaja apoyó iniciativas como la creación del Instituto de Biocomputación, la cátedra de Empresa Familiar presentada en el mes de enero y la campaña "Aperta. La Universidad en la Calle."

Como todos los años, Ibercaja ha colaborado en programas de investigación de carácter médico, tecnológico, formativo y cultural con otras Universidades y Centros españoles: Universidad de Alcalá de Henares, Foro Agrario de Madrid, UNED, Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Universidad de Verano de

COMUNICADO DE PRENSA

Teruel, Becas del Consejo de Europa, Fundación San Millán de la Cogolla y un largo etcétera.

Para lograr una mayor compenetración con la sociedad Ibercaja cuenta con dinámicos Centros Culturales en Zaragoza, Huesca, Teruel, Logroño, Santo Domingo de la Calzada, Guadalajara y Lleida cuyas puertas se abren todos los días al público, ofreciendo una intensa actividad cultural y formativa.

Los Centros Culturales presentan un amplio abanico de opciones en el que conviven exposiciones antológicas de artistas de prestigio junto aquellas que se plantean para promoción y el apoyo a los jóvenes, además de congresos, laboratorios virtuales, aulas de informática, programas didácticos para escolares, actividades para la tercera edad, organización de conciertos, itinerancias culturales de todo tipo, teatro, conferencias y cursos especializados y apoyo a la formación profesional.

COMUNICADO DE PRENSA**CUENTA DE RESULTADOS GRUPO IBERCAJA**
Datos a 31 de diciembre de 2003

DATOS ACUMULADOS (Miles de euros)	Año 2003	Año 2002	▲ %
Intereses y rendimientos	689.067	739.412	-6,81
Intereses y cargas asimiladas	250.692	305.328	-17,89
MARGEN DE INTERMEDIACIÓN	438.375	434.084	0,99
Comisiones netas	138.751	127.164	9,11
MARGEN BÁSICO	577.126	561.248	2,83
Resultados operaciones financieras	31.281	-12.679	346,72
MARGEN ORDINARIO	608.406	548.569	10,91
Gastos de explotación y otros	348.983	334.137	4,44
MARGEN DE EXPLOTACIÓN	259.423	214.432	20,98
Amortizaciones y provisiones para insolvencias	-64.833	-58.925	10,03
Otros resultados	27.047	56.650	-52,26
RESULTADOS ANTES DE IMPUESTOS	221.637	212.157	4,47
Impuestos	56.708	60.179	-5,77
RESULTADOS DESPUÉS DE IMPUESTOS	164.928	151.978	8,52

COMUNICADO DE PRENSA

CIFRAS MÁS SIGNIFICATIVAS GRUPO IBERCAJA Año 2003

	Millo. euros	Var. sobre 2.002 (%)
Activos totales	18.345	10,87
Volumen de negocio	23.312	14,54
-Acreedores	15.899	13,61
-Intermediación	7.414	16,57
* Fondos de Inversión	4.273	25,09
* Planes de pensiones	1.818	27,28
* Otros	1.323	-12,70
Inversión crediticia	13.726	9,18
Inversión crediticia concedida	14.420	13,53
Nº de oficinas	939	-0,42
Nº de empleados	4.010	0,38
Nº cajeros automáticos	836	3,34
Nº clientes canales a distancia	405.707	26,28